



Humania del Sur. Revista de Estudios Latinoamericanos, Africanos y Asiáticos, Año 15, n° 29, (Mérida, julio-diciembre, 2020), 318 pp. En línea: <http://erevistas.saber.ula.ve/index.php/humaniadelsur/issue/view/1538/showToc>

NELSON GARCÍA PERNÍA
UNIVERSIDAD DE LOS ANDES
MÉRIDA-VENEZUELA
nelsongarciapernia@gmail.com

N° 51

●
REVISTA DE HISTORIA. Año 26, Enero-Junio, 2021

Desde la publicación del primer número en julio-diciembre de 2006 hasta el más reciente editado en julio-diciembre de 2020, *Humania del Sur. Revista de Estudios Latinoamericanos, Africanos y Asiáticos*, ha sido un órgano de divulgación semestral arbitrada, así como una ventana de difusión científica desde la Escuela de Historia de la Universidad de Los Andes, siendo 29 los números hasta fecha. La orientación original de esta revista ha sido contribuir a los debates desde Venezuela sobre las dinámicas socio-históricas que tienen lugar en América Latina, África y Asia, bajo diversas perspectivas multidisciplinarias, al ser continentes con acentuadas diferencias, pero vinculados por las mismas aspiraciones dentro del sistema internacional. Atendiendo a estas últimas consideraciones, resultó oportuna la apreciación del fallecido profesor el Dr Kaldone Nweihed, la escogencia del título *Humania del Sur*, como sustituto de “Tercer Mundo.”

Al cumplirse un año del fallecimiento del Doctor Nweihed, el consejo editorial de la revista acordó la publicación de un número especial (*Humania del Sur. Revista de Estudios Latinoamericanos, Africanos y Asiáticos*, Año 15, (29), (Mérida, julio-diciembre de 2020) que recoge la vida y obra de este distinguido académico venezolano, quien se desempeñó como profesor en la Universidad Simón Bolívar, en Caracas, además de ser embajador de

Venezuela en Turquía, experiencia docente y diplomática que se reúne en una extensa obra dedicada con especial énfasis al estudio de la fronterología.

Atendiendo a la estructura de la revista, esta centró la sección de debate a las diversas facetas de Kaldone Nweihed, que fueron múltiples: desde pasajes de su juventud, hasta su consolidación como académico, cuyo esfuerzo quedó reflejado en un *corpus* que evidencia rigurosidad en el tratamiento teórico-metodológico en cada uno de temas analizados, entre los que destacan: *La vigencia del mar; una investigación acerca de la soberanía y la plataforma continental de Venezuela dentro del marco internacional del derecho del mar, La delimitación marítima al noroeste del Golfo de Venezuela, Frontera y límite en su marco mundial: una aproximación a la "fronterología", Bolívar y el Tercer Mundo: la devolución de un anticipo revalorizado, Panorama y crítica del diferendo: el Golfo de Venezuela ante el Derecho del mar*, entre otros.

La revista recoge trabajos de Bayan Nuwayhed al-Hout, Ildefonso Méndez Salcedo, Luis Antonio Hernández Contreras, Sergio Foghin-Pillin, Reinaldo Rojas, y Hernán Lucena Molero que abordan variedad de temas para aproximarnos a la vida y obra del destacado autor. De los primeros años de vida del Dr. Nweihed, el rastreo de pasajes de la adolescencia, así como aspectos de la formación educativa al considerar la asistencia a escuelas alemanas, inglesas y árabes, hasta la exploración de su trayectoria académica a partir de su obra como profesor, investigador y funcionario público en la cancillería venezolana, atendiendo a su vocación por temas como: geopolítica, globalización y relaciones internacionales; Derecho, soberanía y delimitación marítima; fronteras, límites e integración; Simón Bolívar y las relaciones internacionales; Ideario y acción de Rafael de Nogales Méndez

Los diarios del profesor Kaldone, así como su abundante producción bibliohemerográfica es tratada con profesionalismo y dedicación por varios autores en un homenaje especial que ubica al autor en sus aportes a la comprensión del devenir venezolano. Entre las temáticas objeto de atención por el investigador destaca el estudio de África. En este sentido, el trabajo de Lucena Molero es un acercamiento a los temas diversos que trató este erudito venezolano sobre el continente africano, con especial interés hacia el África Meridional, quehacer y compromiso que quedó reflejado en actividades de carácter académicos en la participación en eventos nacionales e internacionales, así como las recurrentes presentaciones y disertaciones, donde Namibia, Sudáfrica, Nelson Mandela, su legado y la visita a Valencia-Venezuela en 1991 captaron su atención. Así, Lucena considera cómo el Dr. Kaldone conceptualizó y abordó estudio de la Historia de África y su percepción de figuras representativas como Nelson Mandela, razón por la

concluye señalando que: “para la historia de los estudios africanos en Venezuela, el aporte del Dr. Kaldone G. Nweihed, representará una senda a seguir en las áreas múltiples de la historia, relaciones internacionales, la geografía y el derecho internacional, entre otras áreas. África y el estudio de casos en particular, representaron propuestas metodológicas muy valederas en el análisis de otras realidades del continente” (p. 155).

Como lo expresa el historiador Ildefonso Méndez Salcedo: “nuestro autor no se limitó solo a profesores y estudiantes, a profesionales y técnicos, a gobernantes y funcionarios, sino que también buscó que sus reflexiones llegaran a un público más general y diverso” (p. 41), cualidad esta última que hizo de él un maestro.

La sección de caleidoscopio está integrada por tres trabajos, correspondiendo el primero a Lucas Bruschetti y David Mouzo Williams, titulado: *Memorias y narraciones del pasado en la República Democrática del Congo: Faustin Linyekula y Statue of Loss*. Esta contribución es una revisión de la disputa narrativa de la memoria presente en la obra *Statue of Loss* del narrador Faustin Linyekula, centrada en torno a los veteranos congoleños de la Primera Guerra Mundial. Por su parte, Pale Miré Germain y Djieoulou Appolos, son los colaboradores de la segunda presentación: *Del milagro agrícola a la crisis económica: ¿Puede la Guinea Ecuatorial petrolera escapar del síndrome holandés?*, siendo el propósito del mismo estudio de carácter inductivo sobre una aproximación a la historia económica de este país, con especial énfasis hacia el petróleo como un hidrocarburo de capital importancia en la economía nacional. El tercer apartado de este espacio lo ocupa Laura Joselin Torres Calderón, con un trabajo intitolado: *The Kurdish Conflict in Turkey: A Brief Revision to an Intricate and Long-Lasting Ethnic Matter*, esta contribución se centró en un análisis del complejo conflicto que tiene lugar en Turquía. El cuarto y último estudio es de Rafael Gustavo Miranda Delgado, y lleva por título: *Latin America looking for its autonomy: The role of extra-hemispheric relations*, el cual analizó el rol de las relaciones extra-hemisféricas latinoamericanas, teniendo como referente la Escuela de la Autonomía al ser un enfoque crítico de las Relaciones Internacionales.

En lo que respecta a la espacio dedicado a *diálogos con*, estuvo a cargo de Hernán Lucena Molero, dedicado al maestro Kaldone G. Nweihed por ser el tema central de la revista. Fueron tres los entrevistados, cada uno de ellos expuso la percepción del fronterólogo. Los entrevistados fueron Makram Haluani, Manuel Ochoa Ruíz y Rebeca Sánchez Bello, quien afirma que “Kaldone G. Nweihed era un Maestro por excelencia. Todas sus acciones conducían a la enseñanza, a la difusión del conocimiento”, nos deja pasajes del

carácter humano de este académico en sus presentaciones.

El documento que integra la revista es una presentación del Dr Kaldone Nweihed en el marco del: Foro “Venezuela y Asia. Un camino por hacer”. Congreso Nacional. Comisión Permanente de Política Exterior, Cámara de Diputados, Caracas 26 y 27 de febrero de 1998 (invitación del diputado Paciano Padrón, Mundo Nuevo, No. 79/80, enero-junio de 1998, p. 214). Este número especial de la revista cierra con dos reseñas referidas a dos trabajos centrales del maestro: la primera corresponde a Ramón Alonso Dugarte, quien nos muestra la orientación de *Frontera y límite en su marco mundial. Una aproximación a la “fronterología”* y Ricardo Moncada Andrade, quien describe el propósito de *Bolívar y Atatürk*.

Considerar un número especial de *Humania del Sur. Revista de Estudios Latinoamericanos, Africanos y Asiáticos*, es un merecido homenaje al Dr. Kaldone Nweihed, quien en vida sentó las bases de la visión y propósito de esta ventana de divulgación científica desde la Universidad de Los Andes. Amén del legado que dejó a través de las generaciones de profesionales que gozaron del privilegio de sus enseñanzas, ahora resguardada bajo la palabra escrita reflejada en su extensa obra.